



Revista Latina de Comunicación Social

E-ISSN: 1138-5820

jpablos@ull.es

Laboratorio de Tecnologías de la Información

y Nuevos Análisis de Comunicación Social

España

Vargas Hernández, José Guadalupe

Teoría de la acción colectiva, sociedad civil y los nuevos movimientos sociales en las nuevas formas
de gobernabilidad en Latinoamérica

Revista Latina de Comunicación Social, vol. 6, núm. 53, enero-febrero, 2003

Laboratorio de Tecnologías de la Información y Nuevos Análisis de Comunicación Social
Canarias, España

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=81965302>

- ▶ Cómo citar el artículo
- ▶ Número completo
- ▶ Más información del artículo
- ▶ Página de la revista en redalyc.org

redalyc.org

Sistema de Información Científica

Red de Revistas Científicas de América Latina, el Caribe, España y Portugal
Proyecto académico sin fines de lucro, desarrollado bajo la iniciativa de acceso abierto

Teoría de la acción colectiva, sociedad civil y los nuevos movimientos sociales gobernabilidad en Latinoamérica

Collective action theory, civil society and new social movements in the new Latinoamerica

Lic. José Guadalupe Vargas Hernández ©

Centro Universitario del Sur - Universidad de Guadalajara - México

<mailto:jvargas@cusur.udg.mx>

Resumen

Este trabajo tiene como objetivo analizar las relaciones existentes entre la sociedad civil y la emergencia de nuevas formas de gobernabilidad en el ambiente de globalización económica. Bajo el marco teórico de la teoría de la acción colectiva se analiza la acción de los nuevos movimientos sociales en la red de la sociedad civil.

Palabras clave: Teoría de la acción colectiva, nuevos movimientos sociales, sociedad civil, nuevas formas de gobernabilidad

Abstract

This paper is aimed to analyze the existing relationships between the civil society and the emergence of new forms of governability in the economic globalization. Under the theoretical background of the collective action theory it is analyzed the action of the new social movements in the networking structure of civil society.

Key words: Collective action theory, new social movements, civil society, new forms of governability.

1. Introducción

El ser humano es un ser eminentemente social, que busca establecer lazos de identidad y amistad con otro. En estableciendo lazos de amistad, las personas usan estos lazos para apoyos sociales y para la consecución del trabajo (Mehra, Kilduff y Brass, 1998). La sociedad civil es una forma social más natural y orgánica de todas las formas de organización. La sociedad civil se encuentra según Wolfe (1989) en "redes de conexiones solidarias en los lugares de trabajo, voluntarismo, grupos espontáneos y movimientos". Como un sistema hegemónico en las naciones del mundo, el capitalismo destruye las formas de organización social y establece una dinámica, para imponer una forma única de organización social y de la producción. Una sociedad civil vigorosa fortalece al grupo mediante procesos de democratización y por la forma en que la sociedad civil se organiza para garantizar la fundamentación de sus principios.

2. Globalización económica y Estado nacional

Los procesos de globalización económica afectan la democratización de las estructuras del Estado. Los procesos de globalización son interdependientes de las instituciones y los procesos sociales y políticos, como en el caso de las relaciones de los Estados y las empresas. La relación entre la globalización económica y el Estado nacional presenta dos frentes. Un primer frente se enfoca a considerar la gobernabilidad por la globalización económica y un segundo frente que sigue considerando que el Estado nación no solo retiene sus funciones principales promotoras del desarrollo y el soporte de las relaciones internacionales de los pueblos.

Sin embargo, al menos en los Estados latinoamericanos es muy difícil determinar que los procesos de gobernabilidad comienzan con el efecto de la globalización. A diferencia del trabajo, el capital transnacional no se encuentra regulado, pero actúa sobre las economías sujetas al control directo de los Estados nacionales. La participación de los diferentes actores políticos, sociales y económicos en la distribución de poder para solucionar los conflictos de intereses, incide en la formación de los arreglos institucionales. Los arreglos institucionales de la sociedad son el resultado de los conflictos distributivos del poder para tener acceso a los beneficios de los bienes en particular. De acuerdo con Bardham (2001), "los arreglos institucionales de una sociedad son a menudo el resultado de conflictos distributivos entre las élites y la desigualdad en la distribución del poder y los recursos puede a veces bloquear el realineamiento de estados y desarrollos de todos". Rodrik (1998) demuestra que los costos de los shocks externos se multiplican por los conflictos distributivos de los recursos de la sociedad.

Así, el Estado nacional no solamente protege sino que también promueve el desarrollo del poder del capital transnacional y las instituciones financieras internacionales de mayor influencia comparten un concepto de desarrollo que favorece a los sectores más ricos y a las élites más poderosas.

vínculos concretos con los grupos de acceso al poder político del Estado. El concepto sociedad civil predominante nada tuvo que ver con la posibilidad de transformar una sociedad y el Estado sin una idea o proyecto global sobre la economía, el Estado, las leyes; y la sociedad civil se conectaba con los partidos y las vías al poder a fin de construir nuevas hegemonías en la sociedad, para transformarla y organizar a todos los estratos de la sociedad".

La función central de las conductas y prácticas asociativas de la sociedad civil se fundamentan en relaciones interdependientes y de intercambio en el desarrollo de nuevas formas de ejercicio de derechos ciudadanos que se conquistan a través de luchas políticas y civiles que se originan del Estado y cuya burocracia liberal es quien debe garantizarlos además. Pero además, la jaula de las rationalidades teóricas, formales y prácticas. Se pueden regular la economía y los intercambios partiendo del respeto a los derechos políticos como a los económicos sociales y culturales.

Esta referencia a los derechos fundamentales se vuelve cada día más central en las movilizaciones y las reivindicaciones. Los diferentes elementos que intervienen en la caracterización de un movimiento social, incluyen: El comportamiento organizacional, las relaciones que los vinculan estrecha y recíprocamente, la identificación y solidaridad de los movimientos, que no tengan activismo.

Los movimientos sociales tienen un papel fundamental en las aportaciones de una contestación global mediante el establecimiento de mitigadoras imaginables querencias etnocéntricas, pueden ofrecer un contrapeso a los procesos de globalización del capital. La actualidad se caracteriza por una madeja de organizaciones coordinadas en nuevas formas de organización en red que establecen la identidad de las comunidades. Las nuevas formas de protesta, movilización y organización para el cambio social generan medios y en la opinión pública, y no es menos el interés que despierta por parte del pensamiento social, tales como el (NMS).

Lo que caracteriza a los nuevos movimientos sociales, afirma Rodríguez Giralt (2002) es precisamente que "sus prácticas políticas, pública o cotidiana, se estructuran en torno a las condiciones y cartografías por las que el poder actual se vehicula. La uniformidad sirven también para constituir nuevas prácticas de libertad, organización y alternativa. Como vemos, o veremos, las transformaciones que experimenta el control y el poder dominante, pero nutren también las formas y posibilidades de vida social".

Los grupos que resisten al proyecto neoliberal se encuentran fragmentados y dispersos tanto en ideología, en política como en forma que su desunión para formular sus denuncias no representan un reto significativo al poder hegemónico. De acuerdo a la teoría de la lucha por el poder de quienes mantuvieron la actividad en las comunidades y sus problemas no sólo causó grave daño, sino que factó una forma de convivencia con los poderes de la globalización: "ustedes son el poder malo del gobierno; nosotros, el poder político", concebido como sinónimo de perversión, el pensamiento civil en resistencia se refugió en la estrechez de las generaciones.

5. La teoría de acción colectiva en la estructuración de los movimientos sociales y en la sociedad civil.

La teoría de acción colectiva delimita que el capital social formado por redes de reciprocidad, cooperación voluntaria y solidaridad. La composición de los nuevos movimientos sociales se presenta en un proceso de amalgamamiento de elementos individuales, grupos y organizaciones que se interrelacionan en estructuras segmentadas y multifacéticas para constituir un colectivo. Las nuevas formas de protesta son instrumentalmente mediáticas que hacen uso de estrategias que exhiben las debilidades y las acciones descentralizadas, impulsadas y coordinadas muchas de las veces espontáneamente por los nuevos movimientos. La información y la comunicación en la sociedad contemporánea influye en el desarrollo de los nuevos movimientos sociales que constituyen el objeto mismo de la lucha política para ejercer mayores efectos globales desde actividades locales. Las tecnologías contribuyen a afirmar y mantener lazos emocionales y de identificación entre los diferentes actores políticos mediante la transmovilización política.

Además, facilitan los contactos interactivos entre las diversas redes con heterogéneas enclaves culturales y las movilizaciones sociales emergen, se organizan y se desarrollan en función de sus infraestructuras y capacidades para establecer ciertos vínculos colectivos mediante una articulación tecnológica que comprime lo local con lo global. De acuerdo a Castells (1996), la control y de movilización social en nuestra sociedad.

La tecnología de la información y la comunicación articulan y tienden el entramado de la estructura y funciones de las relaciones entre los movimientos para la acción colectiva mediante la politización de la vida cotidiana. Los nuevos movimientos sociales tratan de establecer una lucha cultural para construir identidades colectivas mediante la articulación de nuevos escenarios y nuevos proyectos políticos. Las dimensiones espaciales y temporales son modificadas por las tecnologías de la información y la comunicación colectiva y por tanto, la configuración de las identidades sociales y comunitarias.

Diani (1990) analiza estos efectos en las organizaciones que movilizan recursos de participación, organizaciones que se extienden a los niveles nacionales y transnacionales para concluir que los movimientos sociales deben ser interpretados en sus estructuras de redes y en sus dimensiones sociales, políticas y culturales. Los nuevos movimientos sociales significativos problematizan la identidad y cuestionan numerosas ideas más allá de inquietudes políticas y con énfasis en conocimientos, saberes y códigos culturales de especial importancia para la cultura. De acuerdo a Melucci (2001:166) "La principal idea acerca de los 'nuevos' movimientos sociales está en relación con la idea de que los movimientos como actores históricos unificados que desempeñan un papel central en los conflictos estructurales. He sugerido que las estructuras, la ubicación y los actores implicados en conflictos sociales pueden ser más variables, centrarse más en temas que se presentan frente al resto de la sociedad." Touraine (1992) argumenta que un movimiento social, "es una acción colectiva orientada a los intereses centrales contra los intereses e influencias de un enemigo definido en términos de relaciones de poder. Un movimiento social es una acción de participación cultural."

La acción colectiva es una respuesta al problema del individuo en las sociedades postindustriales cuyos recursos simbólicos se presentan de forma que favorecen la autonomía, la autodefinition, la posibilidad del metaconocimiento y la metacomunicación (Rodríguez, 1998:371), "El mismo movimiento por el que estos sistemas sociales distribuyen estos recursos para la individualización se basa en formas de control y transferirlas a ese nivel básico en el que se da forma al significado y la identidad individual."

Rodríguez Giralt (2002) argumenta que las tecnologías de la proximidad tienen un papel activo en la disolución de fronteras y el discurso de los movimientos sociales contemporáneos, tanto instrumental, organizacional y más profundamente ha desafiado la tradición de la sociología política.

Muchos de los nuevos movimientos sociales en Latinoamérica han surgido de los movimientos y partidos viejos, usando la opinión pública internacional. Algunos de estos nuevos movimientos sociales no solamente mantienen conexiones internacionales, sino que también mantienen ligas con partidos políticos progresistas, agencias no gubernamentales internacionales y con quienes desean formar alianzas a fin de promover sus temas específicos así como metas más generales de democratización política. Estas estructuras alternativas y relaciones de poder emergen en oposición a las existentes. Por lo tanto, en la transformación de la naturaleza de las relaciones de poder o no contribuyen como se espera en la construcción equitativa.

Los nuevos movimientos sociales internacionales recientes capaces de combatir los poderes económico-financieros, son los de la necesidad vital del internacionalismo o, mejor aún, de la internacionalización de los modos de pensamiento y de las formas de movimientos sociales, de procesos de genética organizacional y las actividades emprendedoras que dan origen a nuevas ecologías sobre las comunidades organizacionales y estudios de la sociedad y la ley, involucran la introducción de repertorios de acciones, nuevos arreglos estructurales, e interacciones críticas entre las instituciones y los individuos.

Son las mismas luchas políticas que en el ámbito del Estado-nación cuestionan la legitimidad de sus gobiernos pero no la legalidad. Los límites de la legalidad no son los mismos de lo legítimo. Así, un elevado desarrollo económico puede coexistir con un déficit de cooperación cívica (Grootaert, 1998). Las relaciones de confianza interpersonal, cooperación y compromiso cívico aprendidas en la infancia que influye en el desarrollo económico y el desempeño democrático de las instituciones.

7. El eslabón perdido del desarrollo

El eslabón perdido entre los ámbitos micro y macro del desarrollo social, sostiene (Lechner, 2000), es “una desventaja que las relaciones de confianza generalizada y de asociatividad y, por otra parte, las normas de reciprocidad y de compromiso cívico, que impulsan la confianza entre los individuos y el compromiso cívico dependen de las oportunidades y las restricciones que ofrece el contexto social. La confianza entre los individuos en una sociedad, como condiciones del capital social están disminuyendo debido en parte a la modernización e indican que están en proceso de transformación. Weber define el espíritu del capitalismo como el conjunto de intereses empresarios en sus acciones a favor de la acumulación del capital.

Así, el capitalismo establece una nueva relación moral de las personas con su trabajo. En el análisis de Hayek, "el competencia, inversiones y precios adecuados al beneficio esperado. El mercado proporciona al empresario información sobre productores, independientes entre sí, reciben indicadores de los consumidores acerca de los bienes que deben producir y prestar servicios de la mejor manera posible, vendiéndolos al precio más barato para atraer clientes. Es la smithiana mano invisible que es sólo garantizar al mercado la posibilidad de ejercer su función sin obstaculizar su trabajo y protegerlo de injerencias ajenas". Sin embargo, el desarrollo del capitalismo en Latinoamérica como sistema económico ha degradado el desarrollo social. El capitalismo, según Schumpeter, explican con más acierto el desarrollo del capitalismo internacional en su fase superior, la fase de madurez, que la de Hayek de que "el empresario, bajo su responsabilidad, decide qué produce, qué servicios ofrece y cómo lo hace; en la medida en que el consumidor, por su parte, es libre de elegir, de acuerdo con su renta, entre los valores y servicios que le ofrece el empresario". La exaltación del individualismo es una característica de los procesos de modernización capitalista que tiene implicaciones políticas, económicas, culturales, democráticas, la familia, etc. Esta perspectiva sociológica predijo correctamente la difusión de las orientaciones occidentales y sus consecuencias en las tierras menos desarrolladas. La escuela sociológica completa vino a enfocarse más tarde en esta difusión global de las formas de vida occidentales en la periferia del sistema internacional. No menos importante entre estas predicciones fue la expectativa que los factores demográficos, en particular, las tasas de fertilidad declinarían. Los resultados recientes han invalidado estas expectativas. Las teorías y las consecuencias de estos procesos de difusión. La reacción a los errores predictivos al acercamiento de la modernización Norteamericana sino de su contraparte Latinoamericana fuertemente influenciada por la economía política marxista.

Con estas raíces teóricas firmemente plantadas en la economía política marxista, los trabajos sobre la dependencia dejó de ideas y culpó de la pobreza de Latinoamérica a las corporaciones multinacionales y sus gobiernos protectores. Desde este punto de vista, el veneno ideológico del capitalismo occidental cuyas incursiones en el resto del mundo lo mantuvo en un permanente retrato de omisión de países en el margen de la industrialización moderna, sino activamente un proceso viejo en el cual los términos de intercambio entre las naciones se basaban en la explotación de los Estados débiles productores de bienes primarios (Portes, 1997). En cada región avanzadas y plurales por igual, del sistema capitalista se han producido cambios que han llevado a una transformación social y económica que ha sido impulsada por el crecimiento económico y la modernización de las sociedades latinoamericanas. Sin embargo, las consecuencias no esperadas tales como el prematuro incremento de los estándares de consumo con muy poca relación a los niveles de desarrollo económico y social, la creación de una élite urbana estandarizada entre las élites capaces de participar en el consumo moderno y masas conscientes de ello pero excluidas, precarizadas y sus familias buscan ganar acceso a la modernidad moviéndose directamente a los países de donde proviene la modernidad. Los procesos de una globalización mitificada ha contribuido a la exaltación de un nuevo individualismo, el cual según (Giddens, 1992) es la tradición y de la costumbre en nuestras vidas, un fenómeno relacionado con el impacto de la globalización entendida de manera amplia.

8. Conclusiones preliminares

La asociatividad de las organizaciones tradicionales formales disminuye mientras se aumenta la participación en asociaciones no formales. La asociatividad forma parte de las virtudes de los ciudadanos que participan en la gobernabilidad democrática y limita los excesos de los gobiernos latinoamericanos.

políticas dirigidas a desregular los mercados, la privatización y la liberalización son parte del reforzamiento extraordinario de actores colectivos cuyas demandas ganan acceso directo a los grupos de más altos del poder político-burocrático gubernamental, problemas de la acción gubernamental para proyectarse como un atributo social con capacidad para delinejar y dirigir un país en varias dimensiones entre las cuales se cuentan la política, económica, social, cultural, etc., las cuales se presentan en el mundo global.

Por lo tanto, la calidad de la gobernabilidad democrática en Latinoamérica no solamente está en disparo con los fundamentos de estos experimentos democráticos frágiles también están en peligro porque hacen caso omiso de las expectativas razonables de fortalecer la clase dominante como resultado de reforzar el papel de las relaciones de poder no institucionalizadas (Boron, 2010).

- RAZCÓN, Marco (2002). La crítica de la crítica al neoliberalismo. La Jornada, México, D.F. 6 de agosto del 2002.
- RITZER, George (1993). Teoría sociológica contemporánea. McGraw Hill Interamericana. Madrid. España
- RODRÍGUEZ GIRALT, Israel (2002). El efecto de las TIC en la organización de la acción colectiva: la virtualización de los movimientos sociales.
- RODRIK, D. (1998) Where did all the growth go? External shocks, social conflicts, and growth collapses, NBER Working Paper, (1998), número 63 50
- TOURAINÉ, A. (1992). Beyond social movements? Theory, Culture and Society. Vol. 9, núm. 1, febrero, pág. 125-145.
- WOLFE, A. (1989). Whose keeper, University of California Press, Berkeley, California.

FORMA DE CITAR ESTE TRABAJO DE LATINA EN BIBLIOGRAFÍAS:

Nombre del autor, 2003; título del texto, en Revista Latina de Comunicación Social, número 53, de enero (Tenerife), en la siguiente dirección telemática (URL):

<http://www.ull.es/publicaciones/latina/200353vargas.htm>
